

Филимонов А.В.
ПЕРИОДИЧЕСКАЯ ПЕЧАТЬ – ИСТОЧНИК СВЕДЕНИЙ
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ ЛЬНОВСОВХОЗОВ НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ РСФСР
(КОНЕЦ 1920-х – НАЧАЛО 1930-х гг.)

Ключевые слова: Северо-Запад России, Ленинградская область, Псковский округ, льновсовхоз, льносеменной рассадник, севооборот, агротехника, механизация.

С конца 1920-х гг. начался новый, принципиально отличавшийся от предыдущих, этап совхозного строительства, когда наряду с укреплением старых советских хозяйств началось создание крупных специализированных совхозов на новых землях.

Под Северо-Западом в данном случае понимается обширная территория созданной в 1927 г. в составе 9 округов и 140 районов Ленинградской области, и являвшаяся по своим природно-климатическим условиям зоной технических культур (прежде всего, льна) и животноводства, поэтому одной из групп специализированных совхозов здесь стала льноводческая, изначально сосредоточиваемая в районах Псковского округа, как традиционно льноводного района страны. Создание льновсовхозов в полной мере сочеталось с программой строительства Псковского льносеменного рассадника республиканского значения, принятой Экономическим Советом РСФСР осенью 1929 г. и предусматривавшей наряду с проведением сплошной коллективизации крестьянских хозяйств организацию нескольких крупных льновсовхозов, в которых общую посевную площадь к концу первой пятилетки планировалось довести до 100 тыс. га, в том числе льна – 15–25 тыс. га. [1, 1930. 17 июня].

Об организации и ходе строительства льновсовхозов, планах, достижениях, возникавших проблемах, а в конечном итоге и о судьбе этой первой и значительной группы специализированных хозяйств, дают представление различные источники, в том числе и региональная периодическая печать. Выделяются, в первую очередь, областные газеты «Ленинградская правда» и «Крестьянская правда» – органы Ленинградского обкома ВКП(б) и облисполкома, а также окружная газета «Псковский колхозник» (до марта 1930 г. – «Псковский набат»), но информационное «поле» последней с упразднением в 1930 г. округа существенно уменьшилась: после этого она отражала процессы, происходившие только в небольшом Псковском районе, в то время как основные льновсовхозы находились за его пределами. Газеты оперативно, по «горячим следам» событий, из номера в номер рассказывали о реализации обширной программы строительства льновсовхозов, выполняя в значительной мере агитационно-пропагандистскую роль, но не скрывая в то же время и возникавших проблем, т.е. не только сообщали информацию, но и содержали в ряде публикаций аналитические моменты. Содержанию и анализу их посвящается настоящее сообщение.

Первым специализированным льновсовхозом Ленинградской области стал совхоз «Полоное» в Порховском районе, и было вполне закономерным, что раньше других газет, уже в июле 1929 г., об этом сообщил «Псковский набат»: «Президиум Окрисполкома согласился с предложением треста «Льнопенькосырье» об организации в Порховском районе индустриального типа совхоза на площади 1700 га. Мощный совхоз «Полоное» будет иметь основной своей задачей производство улучшенных семян льна-долгунца. Трестом «Льнопенькосырье» на 1929/30 г. намечено вложить в совхозное строительство Псковского округа 1 млн руб., из них 400 тыс. – на реорганизацию совхоза «Полоное». Решено создать в «Полоное» межселенную МТС. Это будет один из наиболее мощных совхозов области» [3, 1929. 31 июля].

Совхозу «Полоное» в дальнейшем было посвящено основное число газетных сообщений, из которых выясняются вносимые в первоначальные планы коррективы в

сторону увеличения плановых заданий, имевшие целью создание на базе его льносовхоза-гиганта. «Областной Исполком постановил организовать льносовхоз, в который войдут совхозы «Полоное», «Заказник» (Солецкий район) и в Дновском районе «Панкратовские Гари» с общей земельной площадью в 9 тыс. га, – писалось уже в сентябре того же, 1929 г. – Правлению треста «Льнопенькосырье» предложено немедленно приступить к переустройству хозяйств. На организацию льносовхоза в нынешнем и будущем году ассигновано 937 тыс. руб. и, кроме того, 500 тыс. руб. на приспособление бросовых земель» [3, 1929. 14 сентября]. Всего лишь через полмесяца последовало новое сообщение: «Совхоз «Полоное» расширяется, государство отпускает на это около 1 млн. руб. До сих пор ничего подобного Порховщина не видела. Все процессы будут механизированы...» [3, 1929. 27 сентября]. Еще через два дня газета вновь писала: «Трест «Льнопенькосырье» намечает создание крупного льняного совхоза «Полоное» на 1742 га. Уже ведутся работы по раскорчевке и очистке площади земли. «Панкратовские Гари» – участок бросовой земли в 4800 га – тоже приспособляется под посевы льна...» [3, 1929. 29 сентября]. Подводя итоги работы совхоза в 1929 г., «Псковский колхозник» поместил статью ««Полоное» шагает вперед», в которой с пафосом повествовал: «За прошлый хозяйственный год льносовхоз «Полоное», несмотря на неблагоприятные погодные условия (градобитие озимых, осенние дожди) имеет значительные достижения. Основа хозяйства – льноводство и животноводство. По льноводству «Полоное» быстро идет вперед. Благодаря агротехническим мероприятиям с гектара получено 2,71 ц льноволокна и 2,46 ц семян. Средняя же урожайность льна в Псковском округе за пятилетку (1923–1927 гг.) составляла 2,1 ц льноволокна и 1,7 ц семян. Совхоз «Полоное» за прошлый год добился той нормы урожайности, которая планируется на 1930 год... Он хорошо готовится к весеннему севу. Все посевные площади вспаханы осенью. Посевы зерновых культур сокращаются и совхоз переходит главным образом на технические. В прошлом году под лен было засеяно только 43 га, нынче льняное поле расширено до 1000 га. Своей задачей льносовхоз ставит получить по 3,2 ц семян льна и 4 ц волокна с га. Нынче впервые совхоз переходит к разреженным посевам льна...» [4, 1930. 28 марта].

Газетные публикации второй половины 1929 г. посвящались преимущественно намерениям и планам строительства совхозов-гигантов, и главным образом, совхоза «Полоное», а с весны 1930 г. – уже ходу их реализации, хотя «Ленинградская правда» четко обозначила и перспективу: «Посевная площадь в льноводных совхозах должна быть доведена в текущем пятилетии не менее, чем до 100 тыс. га, из них под посевы льна отводится 15–25 тыс. га» [1, 1930. 17 июня]. И в то же время, в конце мая 1930 г. сообщалось, что «в Псковском льноводном округе, по существу, только один (правда, крупный) льносовхоз – «Полоное». Другие совхозы до сих пор имели полеводно-животноводческий уклон, а не льноводческий. Лишь в Островском районе совхоз «Городище-Стадник» принимает льноводческое направление» [4, 1930. 25 мая]. И положение стало «исправляться» уже весной 1930 г., например: «Работа по севу льна в совхозе «Городище» шла напряженно круглые сутки, рабочие работали в две-три смены. Совхоз добился невиданных результатов посева льна: намеченный план выполнен на 447% (вместо 28 га по плану за счет целинных и бросовых земель засеяно 128 га)» [1, 1930. 20 июня].

Но главные посевные площади льна пришлось в 1930 г. на совхоз «Полоное», победный рапорт которого был опубликован 25 июля: «Совхоз добился в этом году крупных достижений: засеял весной льном 1467 га против 43 га в 1929 г., план выполнен на 147%. Сверх плана создана целая экономия № 3 – 320 га, лен сеяли на целинных землях. Кроме того, посеяно 270 га хлебов, трав, клубней и корнеплодов. В будущем году под лен отводится 5 тыс. га, надо распахать 3600 га целины, в дальнейшем – свыше 15 тыс. га. Весной широко развернулось социалистическое соревнование и ударничество,

25 трактористов, бригадиров и рабочих получили премии за хорошую работу, выделен премиальный фонд и на осень...» [2, 1930. 25 июля].

Вскоре приступили к уборке льна, и вот здесь-то совхоз «Полоное» столкнулся с рядом серьезных проблем, о которые не умолчали и газеты. «В совхозе начинается теребление льна, – писал «Псковский набат», – для этого привлечены все члены профсоюзов, комсомольской ячейки и колхозники, всего примут участие в уборке 400 чел...» [4, 1930. 25 июля], а «Крестьянская правда» тут же подчеркнула, что «уборка льна встречает ряд трудностей. Ежедневно требуется 500 чел., но вопрос о рабочей силе не решен. Идут испытания 18 теребильных машин Сунена (английских), которые на 25% смогут уменьшить потребность совхоза в рабочих руках. Эти машины впервые применяются в СССР на полях совхоза... Отсутствуют и молотилки, плохо с сушилками...» [2, 1930. 25 июля]. «В совхозе «Полоное» не решен самый важный вопрос – о рабочей силе для льноуборки, – продолжила она разговор в августе, когда теребление льна уже началось. – Вербовка идет плохо. Для сезонников нет теплых помещений, есть только палатки. Надо обеспечить общественное питание на 600 чел., а кухня рассчитана только на 200. Рабочие других отраслей совхоза (например, скотники, и др.) плохо используются, в столовой плохое питание...» [2, 1930. 12 августа]. В отделении совхоза «Панкратовские Гари» предстояло убрать 550 га льна, но рабочей силы тоже не хватало, и в этих условиях «партийная и профсоюзная организации райцентра Дно организовали четырехдневный поход на уборку льна, в котором участвовало 120 рабочих и служащих и 40 пионеров. «Необходимо широкое привлечение окрестных крестьян, которых сейчас работает всего 70 чел., им для уборки надо 100 дней, – заметила «Крестьянская правда». – Крестьяне д. Огорывисто всей деревней заключили договор с совхозом, такие договоры нужны и с другими деревнями. Теребильные машины стоят, т.к. пашня сырая» [2, 1930. 29 августа]. В другом отделении – «Ломы», лен необходимо был убрать с площади 350 га [2, 1930. 17 августа].

В самый разгар уборки «Ленинградская правда» поместила на своих полосах пространную статью, в которой с множеством подробностей писала о проблемах хозяйства: «Совхоз состоит из трех экономий. Он расположен на землях, принадлежащих до революции князю Дондукову-Корсакову, коннозаводчику Боговскому и др. Все три экономии находятся в пределах бывшего Псковского округа: главная экономия «Полоное» – в Порховском районе, вторая – «Панкратовские гари» – в Дновском, и третья – «Ломы» – в Славковском. Земли во всех трех экономиях около 18 тыс. га, в большое хозяйство совхоз сложился только в начале 1930 г. В 1930 г. распахали много целины и засеяли льном уже 1500 га, на 1931 г. запроектировано под лен 5500 га. Постоянных рабочих и служащих в совхозе 295 чел. По своим льнопосевам совхоз является самым большим в СССР и во всем мире. На этом совхозе мы учимся строить крупные льноводные хозяйства.

Но с уборкой льна в совхозе медлят. Сейчас из 1500 га не вытереблено 700. Основная причина – нехватка рабочей силы. Исходя из расчета, что при 10-часовом рабочем дне для теребления гектара надо 18 человеко-дней, для 1500 га надо 27 тыс. человеко-дней. Таким образом, совхозу нужно ежедневно 750 рабочих, если уборочный период длится 30 дней и 15 человеко-дней на га. Такого количества рабочих у совхоза нет. Крестьяне идут теребить лен по 15 руб. с га при условии расчета промтоварами по кооперативным ценам. Совхоз пока получил на уборочную кампанию промтоваров на 5 тыс. руб., с ними можно вытеребить 333 га. Совхоз вытеребил 800 га – на 477 га больше, вытеребил отчасти своими рабочими, отчасти в долг работали крестьяне. Облторг обещал выслать промтоваров еще на 10 тыс. руб., но пока что их в совхозе нет, а лен стоит в поле.

У совхоза 13 льнотеребилков. При нормальной работе в 15 часов рабочего дня можно вытеребить 3 га, а за уборочный сезон 45–50 га. Но заграничные машины имеют много недостатков, а теребилки Сунена в наших условиях вообще не пригодны, бывшие плохо испытаны. Из 800 га теребилки вытеребили только 50 га, остальные – вручную. В «Полоном» поля засорены на 30–40%... Плохо руководство совхозом со стороны Льнотреста, совхоз не имеет шефа...» [1, 1930. 13 сентября].

«Из 1470 га льна в совхозе «Полоное» (в трех экономиях) до 3 сентября убрано 445 га, – писала вскоре в очередной раз «Крестьянская правда». – Коллегия областной РКИ приняла ряд чрезвычайных мер по ликвидации прорыва – обязала перебросить в совхоз промтоварный фонд не менее чем на 10 тыс. руб., администрации совхоза поручено провести в трехдневный срок широкую вербовку рабочей силы, Порховскому, Дновскому и Славковскому райисполкомам организовать рабочие бригады, штабу ЛенВО на пять дней мобилизовать 100 красноармейцев, псковскому заводу «Металлист» до 15 сентября изготовить 5 машин по очесу головок...» [2, 1930. 16 сентября]. Путем чрезвычайных мер, организации субботников и др. уборку льна в совхозе «Полоное» к 20-м числам сентября удалось закончить, но в отделениях «Ломы» и «Панкратовские Гари» на корню оставалось еще 600 га, в «Городище» убрано было только 32% всех посевов [2, 1930. 21 сентября; 1, 1930. 14 сентября].

Надлежащих выводов из сложившейся в 1930 г. ситуации, однако, сделано не было, программа «гигантомании» продолжала реализовываться, и в следующем, 1931 г. отделению «Панкратовские Гари», например, был спущен план сева льна в 1005 га, т.е. увеличенный по сравнению с предыдущим годом почти вдвое [2, 1931. 2 марта]. А весной 1931 г. решено было это отделение, как и другие «экономии» совхоза «Полоное» сделать самостоятельными хозяйствами, хотя в печати и не скрывалось того, что им «не хватает семян, удобрений, машин, не хватает 300 рабочих» [2, 1931. 8 апреля]. Увеличенный план сева льна получили на 1931 г. и другие совхозы: «Гари» Дновского района – 1500 га, «Городище-Стадник» – 760 га [2, 1931. 18 мая]. В целом же, все льносовхозы были обеспечены рабочей силой только на 45% потребности, не хватало теребилков и льночесальных машин, имевшиеся использовались с неполной нагрузкой, что ставило под угрозу сначала прополку посевов, а затем и уборку [2, 1931. 28 июля].

В совхозе «Гари» посевы льна в 1931 г. составили 1100 га, т.е. несколько меньше по сравнению с первоначальным заданием, но на 58 га они вообще погибли, 48 га остались не вытеребленными, к концу года план заготовок льноволокна был выполнен всего на 40%. Не лучшим было положение и в «Ломах», а в целом льносовхозы выполнили к 1 января 1932 г. план сдачи льна только на 20%, в то время как колхозы – на 86% [2, 1932. 4 января]. В 1930 г., по сообщениям прессы, в Ленинградской области было 5 льносовхозов, в начале 1932 – уже 9, которые располагали 134 тракторами; посевы льна в них выросли с 1813 га в 1930 г. до 4082 га в 1931 г. [2, 1932. 14 февраля]. Весной 1932 г. число льносовхозов достигло 10: «Полоное», «Городище», «Красный фронтовик», им. Ворошилова, «Красные казаны», «Ломы», «Ударник», «Погостиха», «Гари» и «Стадник», а план посева льна в них был уменьшен – до 3200 га, но при этом планировалось получить урожай льноволокна по 2,6 ц, а семян – по 2,5 ц с га [2, 1932. 4 апреля]. Но газета «Крестьянская правда» с оптимизмом писала, что «урожай в льносовхозах будут убирать 100 теребилков, весь урожай будет очесан машинами, а очистка семян – семяочистительными машинами», поэтому «совхозы должны дать государству 6150 т льносолумы вместо 2300 т в 1931 г.». [2, 1932. 1 мая].

Следствием «насаждения» сверху обширной программы создания льносовхозов стало увлечение в них монокультурой. Специалисты считали приемлемым долю льняного клина в общей посевной площади не более 35%, но фактически в льносовхозах в 1931 г. он составил 64%, т.е. вдвое больше нормы. В отдельных хозяйствах доля его

оказалась еще большей: «Ломы» – 77%, «Полоное» – 78,8% [1, 1932. 21 июня; 2, 1932. 14 февраля]. Монокультура привела к уменьшению роли животноводства, а следовательно – к нехватке удобрений (основным из них являлся навоз), резко нарушила севообороты – почти совсем устранило обязательный предшественник льна – клевер и многолетние травы. В такой ситуации, когда из года в год «лен сеяли по льну», ждать хорошего урожая не приходилось, поэтому в 1932 г. началось преодоление чрезмерной специализации: важнейшей отраслью в совхозах становилось животноводство.

В том же 1932 г. в системе льносовхозов начались изменения, которые затем предопределили их судьбу. В Ленинграде началось строительство крупного мясокомбината, и во весь рост встала задача обеспечения его сырьем, в первую очередь свининой. В области в связи с этим началось развертывание трех дополнительных Свиноводтрестов с 35 новыми совхозами, в их же состав передавался ряд совхозов из других трестов, например, льносовхозы «Красные казаны», «Красный фронтовик» и «Ломы» [2, 1932. 4 июля], а оставшиеся льносовхозы к концу года выполнили план сдачи льнопродукции государству только на 39,2% [2, 1932. 29 декабря]. В июле 1932 г. почти все льносовхозы были переданы в ведение 1-го и 2-го Свиноводтрестов, в составе «Главленкома» остались лишь «Полоное» и «Стадник». Руководители Свиноводтрестов прямо заявляли, что «со льном покончено, на будущий год совхозы будут заниматься свиноводством и созданием для него кормовой базы». Для таких заявлений были основания, так как льносовхозы теряли заинтересованность в возделывании такой трудоемкой культуры, каковой являлся лен: в конце 1932 г. в совхозе «Полоное» обмолот с 400 га не был закончен, в «Гарях» – с 240 га, «Ломы» с 850 га не сдал государству ни одного килограмма [2, 1932. 4 декабря]. В ряде совхозов (например, «Городище») льноводство уже в 1931 было вытеснено животноводством. Но и после этого совхозы, несмотря на явный срыв первоначальных планов строительства льносовхозов-гигантов, продолжали оставаться полем различных хозяйственных экспериментов. Так, в январе 1933 г. в совхозе «Полоное» был поставлен опыт сверххранного сева льна: по снегу было засеяно 4,5 га [1, 1933. 15 января], т.е. опыт по «яровизации», за что решительно выступал «народный академик» Т.Д. Лысенко.

В 1933 г. совхоз «Стадник», где посевы льна к тому времени остались мизерными (всего 33 га), тоже был преобразован в свиноводческий, а в 1934 г. это произошло и с совхозом «Полоное». Вследствие этого с 1934 г. посевы льна в совхозах исчезли [4, 1935. 21 августа].

История льносовхозов на Северо-Западе России оказалась, таким образом, короткой, оставшись очередным (одним из многих) «хозяйственным экспериментом», в провале которого позднее были обвинены специалисты сельского хозяйства: в 1938 г. в одной из газетных публикаций подчеркивалось, что идея льнорассада в начале 1930-х гг. была «погублена вредителями, засевшими в земельных органах» [2, 1938. 21 апреля]. Теперь же расширение посевов льна предусматривалось исключительно на землях колхозов.

Таким образом, периодическая печать, несмотря на агитационно-пропагандистскую роль, неполноту сведений по ряду вопросов, допускаемые разночтения в цифровых и фактических данных и др., в общих чертах представила процесс строительства льносовхозов на Северо-Западе России, начиная от замыслов и создания первых хозяйств до изменения их производственной специализации, т.е. на протяжении 1929–1934 гг. В этом заключается ее роль как ценного исторического источника.

1. «Ленинградская правда»: Орган Ленинградского обкома ВКП(б) и Облисполкома. – 1929–1933 гг.
2. «Крестьянская правда»: Орган Ленинградского обкома ВКП(б) и Облисполкома. – 1930–1932, 1938 гг.
3. «Псковский набат»: Орган Псковского окружкома ВКП(б) и Окрисполкома. – 1929–1930 гг.
4. «Псковский колхозник»: Орган Псковского окружкома ВКП(б) и Окрисполкома. – 1930, 1935 гг.